





Éducation civique et compétences démocratiques

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Berne, le 1er septembre 2023

QUE SIGNIFIE L'ÉDUCATION CIVIQUE À L'ÉCOLE?

La Journée suisse de l'éducation du 1er septembre 2023 à Berne s'est penchée sur l'éducation politique peu avant les élections fédérales : Quelles compétences démocratiques les écoles doivent-elles transmettre ? Plus de 100 représentantes et représentants de la politique de l'éducation, d'associations et de spécialistes ont discuté des domaines où il existe un potentiel d'amélioration. L'événement est organisé tous les deux ans par le Syndicat des Enseignants.es Romand.es (SER) et l'association faîtière des enseignantes et enseignants suisses (LCH).

Dans le domaine des connaissances politiques, les élèves suisses font plutôt pâle figure en comparaison internationale. Les résultats de l'étude comparative internationale "International Civic and Citizenship Education Study (ICCS)" de 1999 et 2010 peuvent faire froid dans le dos et ce, en particulier dans un pays qui se considère souvent comme le champion du monde de la démocratie directe, puisque dans aucun autre pays les citoyens ne sont appelés aussi souvent aux urnes. Pourquoi ne parvient-on pas à donner aux écolières et aux écoliers les outils nécessaires ? Lors de la Journée suisse de l'éducation 2023 à Berne, plus de 100 spécialistes se sont penchés sur cette question. Ils ont discuté de la situation de l'éducation politique et civique en Suisse et du rôle de l'école dans ce domaine.

Quelles sont les améliorations possibles ?

Les champs d'action suivants ont été identifiés :

- Des études nationales avec des données comparatives sont nécessaires. Elles doivent viser un large impact sur la définition de l'éducation politique et des compétences démocratiques. La compréhension du sujet est aujourd'hui très hétérogène. Elle varie d'un canton à l'autre et chaque école aborde le thème de manière différente. Il manque un dénominateur commun.
- Il est nécessaire de disposer d'un cadre de référence valable du niveau primaire au niveau secondaire supérieur. C'est alors seulement qu'un développement de l'éducation civique, axé sur les compétences, sera possible. Jusqu'à présent, l'éducation civique n'est ancrée que dans quelques écoles.
- Des modèles de compétences et des concepts didactiques doivent être développés. Les futurs membres du corps enseignant pourront ainsi être en mesure de transmettre aux élèves les compétences démocratiques nécessaires en fonction de leur niveau.







Éducation civique et compétences démocratiques

Pour améliorer l'éducation politique ou civique à l'école, il faut l'ancrer et la mettre en œuvre de manière interdisciplinaire. L'apprentissage politique peut également se faire par un encouragement ciblé et l'utilisation d'offres de partenaires reconnus, externes à l'école. Cependant, si l'enseignement n'est pas ancré dans la réalité, ces efforts s'enlisent. Il est donc également important de donner à ce thème l'espace nécessaire dont il a besoin dans une démocratie.

C'est pourquoi le SER et LCH rédigeront une prise de position en ce sens sur la base des échanges et des connaissances disponibles.

La Journée suisse de l'éducation 2023 a eu lieu le 1er septembre au Kursaal de Berne. Cette manifestation professionnelle liée à l'enseignement est organisée tous les deux ans par l'Association faîtière des enseignantes et enseignants suisses (LCH) et le Syndicat des Enseignants·es romands·es (SER).

Personnes à contacter :

Dagmar Rösler David Rev Présidente de LCH Président du SER +41 79 866 54 43 +41 79 371 69 74 d.roesler@LCH.ch d.rey@le-ser.ch

Partenaires premium Partenaires thématiques





